

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 15 DE MARZO DE 1904

NÚMERO 544

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
 ADMINISTRADOR,
N. J. Schroeder

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.
 Avenida 5ª, Oeste
 Teléfono N° 26

Refutación de don

Alejandro Chamorro

á un folleto panterista

ENERO DE 1904

(Continúa)

Cargos misceláneos

El escritor panterista guarda también silencio sobre otros cargos gravísimos, tales como los robos, asesinatos é incendios cometidos en Chontales durante la pasada revolución; el monopolio del destace de Bluefields, que le está dando á Zelaya pingües utilidades sobre la ruina de los otros negociantes de ganado; la extraordinaria concesión otorgada al señor Hazera para introducir, libres de derechos aduaneros y municipales y de fletes en los ferrocarriles y vapores nacionales, por cinco años, mantas y otros artículos de consumo ordinario; el negocio de comisión, con fondos en mano, por el cual paga el Gobierno el 10 0/0 de prima, en todas las compras que se hagan por su cuenta, sin que haya "control" ni en el precio, ni en la cantidad de los artículos, que ha permitido al concesionario formar en menos de un año un capital que no baja de cien mil pesos; el negocio de luz eléctrica, que le produjo á Zelaya miles de pesos en oro, y que impone al país la obligación de responder por la diferencia de moneda; el negocio de Dietrich, que prácticamente significa la entrega de todas las ricas minas de oro de Segovia, y de la mayor parte de las feraces y valiosas tierras de la costa atlántica; la donación ó venta del resto de los ricos terrenos del mismo litoral, cuyo valor se le quedó pegado en las manos, como se le quedó el de la concesión hecha á Eyre y Craiggin; y por último, la escandalosa negociación de la casa del Campo de Marte, hecha con fondos del Estado, como propiedad de Zelaya, por una suma enorme.

Todos estos cargos son concretos y de suma gravedad, y se necesita estar muy persuadido de su notoriedad y certeza para guardar silencio sobre ellos, cuando se emprende seria y calurosamente la defensa personal del Presidente Zelaya, como lo hace ó pretende hacer el opusculista.

¿Y qué nombre merecerá, en justicia, el que tales cosas hace y emprende, aunque lleve cruzada por el hombro la banda presidencial? ¿En qué quedan, en presencia de estos hechos, la mentada "probidad" y los "honrosísimos antecedentes" de Zelaya, de los cuales hace alarde el escritor oficial? Cabe aquí recordar las palabras que Shakespeare pone en boca del Doctor Cayo, en sus "Comadres": "¿Qué hombre de bien abrirá mi baúl? Ningún hombre de bien lo abrirá." ¿Qué hombre de bien, digo yo, asaltaré el capital de la viuda, del huérfano, del indefenso ciudadano? ¿Qué hombre de bien dilapidará y apropiará, como de cosa suya, de los bienes de la Nación y de los particulares? ¿Qué hombre de bien herrará con su fierro el ganado de los demás? Ningún hombre de bien lo hará.

Y no se diga que lanzo cargos y más cargos sin pruebas ni razón alguna. Los hechos son tan patentes, que el mismo escritor oficial ha tenido que ponerles el sello inviolable de su silencio. ¿Y cómo podría negar lo de la concesión escandalosa del señor Hazera, por ejemplo, cuando ha provocado del comercio extranjero una enérgica protesta que concluye en estos ó parecidos términos: "Protestamos también á nombre del comercio del país que está imposibilitado para hacerlo en las presentes circunstancias?"

Puede juzgarse del negocio del señor Hazera con sólo decir que es un contrato bilateral (!) que produciría risa si no constituyese la más vergonzosa de las estafas, en el cual el señor Hazera "se compromete á no pagar" derechos aduaneros, ni municipales, ni fletes en los ferrocarriles y vapores nacionales, y el Gobierno, por su parte se obliga. ... ¿A qué?—dirán ustedes.—¿A no cobrar esos mismos derechos ni esos fletes? No es esta la única concesión que se le ha hecho al señor Hazera, pues ya en Septiembre de 1901, se le concedió el derecho, liso y llano, de vender las patentes para siembra de tabaco, con la remuneración gratuita del 3 0/0 sobre todas las ventas que hiciera, y hasta sobre las patentes que cobrara judicialmente el fiscal de Hacienda, con más la franquicia en los ferrocarriles y vapores nacionales y el uso libre de los telégrafos. A la vista de estas concesiones ya se puede comprender

quién es el verdadero dueño de los contratos, que todavía se tiene el valor de llamar hábiles y legítimos!

El negocio del Campo de Marte es tal vez más escandaloso. Se expropió, á como lo 6 lugar, por una bicoca, ocho ó diez mil pesos, algunos vecinos, y sobre esos terrenos y una parte que pertenecía á Zelaya, se hizo la edificación con órdenes de la Intendencia General de Palacio, á cargo del señor Luis Cousin, cuñado de Zelaya, para todo el comercio de Managua, que decían, más ó menos: "Sírvese entregar tantos quintales de pintura, clavos, etc., para el trabajo del Campo de Marte." Concluido el trabajo, aparece el espléndido edificio vendido por Zelaya al señor Deogracias Gross, como si fuese propiedad suya, por la suma de cuatrocientos cuarenta y nueve mil pesos... (\$ 449,000-00), y á poco traspasado por el mismo señor Gross, al Gobierno, por la cantidad de cuatrocientos sesenta y un mil pesos... (\$ 461,000-00) plata.

Al hacer la farsa de avalúo del edificio, se suscitó una dificultad: uno de los peritos le dió el valor de doscientos cincuenta mil pesos (\$ 250,000 00), que le pareció sumamente alto al ex-ministro don José Dolores Estrada. Allí fué la de imponerse Zelaya, alegando que el negocio era suyo; y enseguida apareció justipreciado el Campo de Marte en los \$ 461,000 00 citados. Todos estos detalles, cuya certeza garantizo, le harán comprender á Zelaya y á sus cómplices, que estoy al corriente de las cosas más íntimas de su Gobierno en un grado tal que ellos mismos no son capaces de imaginárselo.

El negocio, hasta aquí, era muy bueno, pues con sólo poner un pequeño terreno había logrado Zelaya extraer de malas una fuerte suma del Tesoro Público, pero era necesario apretar aún más el tornillo, y entonces se hizo pagar la expresada suma de \$ 461,000 00, en letras, cuyo tipo fué fijado "al 280 o/o, y fueron enseguida vendidas por Zelaya al mismo Gobierno "no al 550 o/o de cambio." Resultado general de la operación, \$ 905,535 67, que han sido pagados, real sobre real, con el sudor y la sangre del infeliz pueblo de Nicaragua.

Podría detenerme á dar los detalles de todos y cada uno de los escandalosos negocios que he mencionado atrás; pero ¿quién no sabe que estos peculados desde hace tiempo son el platillo de las conversaciones en todas las corrillos nicaragüenses? ¿Quién ignora las inmensas fortunas nunca vistas antes en el país, levantadas en poco tiempo por los principales empleados de la administración actual? ¿A quién no le ha causado sorpresa la asombrosa rapidez con que el actual ministro de Hacienda, primo hermano de Zelaya, que hace poco era un miserable empleado de la Tipografía Nacional, ha levantado un fortuna increíble, de las más fuertes que se han conocido en Nicaragua?

Pero ¿para qué seguir majando estos asuntos, cuando ahora mismo, según datos recibidos últimamente, se ha dado la gran nota del escándalo con "la extraordinaria negociación de cognac," hecha con un alto empleado del Gobierno, por la cual se le han comprado "setecientas" cajas de este licor, al exorbitante precio de "trescientos sesenta pesos" (\$ 360 00) caja, esto es, "un cuarto de millón de pesos sólo en cognac!"

Este artículo está actualmente en Nicaragua á doscientos pesos caja, á lo sumo; de modo que la operación le deja al empleado referido una utilidad de mucho más de "cien mil pesos" (\$ 100,000 00). Las cosas no paran aquí, pues al mismo tiempo se compran á otro alto empleado trescientas resmas de papel, una bicoca, al subidísimo precio de "setenta pesos" (\$ 70) resma, cuando en el mismo Nicaragua se pueden conseguir hoy á "dieciocho pesos" (\$ 18). Resultado líquido del negocio, "quince mil seiscientos pesos" (\$ 15,600 00).

Y para que la cosa resulte más escandalosa se hace, á la vez, un negocio de casas con el señor ministro Gómez, que merece relatarse.

El citado Gómez vendió hace algún tiempo, al Gobierno, su casa de habitación por... \$ 30,000-00. Procedió inmediatamente el mismo Gobierno á mejorarla y á construir sobre el resto del terreno un nuevo y magnífico edificio. Una vez concluido el trabajo, Gómez obtuvo la rescisión del contrato, recibiendo los dos edificios, hermosa la propiedad y aumentada de la manera dicha, por los mismos treinta mil pesos, con el aditamento de pagarlos en papeles de crédito público, que representaban apenas, ocho ó nueve mil pesos.

Y en presencia de estos hechos, se insistirá todavía en seguir llamando "partido político" á esa pandilla de bribones?

(Continuará.)

Pacaca

Marzo 7.—El lunes de la semana anterior, dejó de existir en Guadalupe la virtuosa señorita Ana Rojas. Aquí ha sido muy sentida la muerte de Anita, pues las excelentes cualidades que á ella la adornaban la hicieron siempre acreedora de la amistad general. A la familia doliente presentamos nuestro más sentido pésame.

—Ya están armados y listos los pupitres modernos que el Supremo Gobierno obsequió á la Junta de Educación, para el uso de las escuelas de esta villa.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^{ía},

(antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR

M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 1m.

"En este país no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse sin pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

Ayer tuvo lugar el turno del centro á favor de la iglesia en construcción de esta villa. De la víspera recorrieron las calles unos juglares ó payasos, invitando y pelando á todo hijo de vecino con sus ensaladas y cuartetas. No se sabe hasta ahora cuánto produjo el turno.

La señorita Caridad Campo, hermana de nuestro actual Jefe Político, se encuentra en 6.ª de temporada.

Han partido para la capital las familias de los licenciados don Manuel J. Fernández y don Carlos Díaz, después de haber permanecido unos días en ésta disfrutando de las brisas del campo.

También hizo su retorno la familia de don José Zúñiga.

El caso de viruela á que me referí en mi anterior, resultó ser otra enfermedad, según lo declaró el Médico del Pueblo. Así pues, no hay motivo para alarmarse.

Ayer tarde llegó á ésta trayendo preso á Bernabé Chaves el Agente de Policía de Tabarcia, por haberle tomado una botella con un poco de aguardiente clandestino. Chaves se encontraba con otras personas en el cementerio de dicho lugar dando sepultura á un cadáver cuando fué sorprendido por el policía.—Corresponsal.

Ecos de las elecciones

En la provincia de San José

Hubo mucho orden y plena libertad. Era garantía de ambas cosas nuestro excelente Gobernador don Ricardo Mora Fernández.

Los electores cuentan sin número de incidentes ocurridos durante ellas.

Los de Desamparados, como un solo hombre, votaron desde la primera votación hasta el fin por el Padre Badilla. De esta manera, en la elección de suplentes, unidos con otros elementos, lograron sacarlo de primero.

Nos cuentan que hubo candidato que con la gente sencilla hacía la siguiente operación: borraba á don Alberto González Soto, en las papeletas, alegando que no quería ser electo, como así era en efecto, y se colocaba él de primero, aprovechando, decía al sencillo elector, el campo que había en el papelito antes del primer nombre.

En la primera votación resultaron electos cuatro diputados, entre ellos un republicano, don Manuel Castro Quesada, con el conciente exacto. Si le falta un voto, fracasan los republicanos.

La elección terminó cerca de las ocho de la noche, pues fué muy disputado el último suplente.

Un elector del campo á quien le apretaba el hambre, decía que por qué no se dejaba el arreglo de aquello á la Mesa.

Fueron escrutadores don Justo A. Facio y don Manuel González Zuleidón.

Cuando en la Asamblea se supo la derrota del Director de este diario en el Guanacaste, un grupo considerable de jóvenes propuso una combinación para sacarlo por San José. El arreglo hubiera tenido éxito, pero se desistió de él á instancias del interesado por cuanto se corría el peligro de que saliera electo como propietario al Padre Badilla.

En Alajuela

Asunto de muchos comentarios fué la derrota de los fernandistas en Alajuela.

Los que están al tanto del secreto explican así esa derrota.

Don Máximo había propuesto la candidatura de don Tranquilino Chacón, la cual no era viable para los elementos republicanos. Esa candidatura, según se asegura, nació de un contubernio con los elementos de tendencias civilistas y de ahí vino la división del partido neo-republicano.

Ante esta división, triunfó el partido nacional.

Los candidatos republicanos Manuel Coto Fernández y Ramón Rodríguez Umaña obtuvieron el primero 43 votos y 41 el segundo. Este dato es muy elocuente si expresa las fuerzas fernandistas de la provincia. El total de electores era de 102.

Uno de los diputados electos, don Juan Vega Lizano, es Jefe Político de Grecia.

Si al igual de éste hubiera procedido el Jefe Político del Puriscal, en la provincia de San José, el inteligente joven don Manuel Romero Escobar, hubiera triunfado y, en este caso, el partido republicano en ésta no hubiera sacado ningún candidato. El Jefe Político del Puriscal, que como autoridad ha sabido captarse las simpatías de sus gobernados, era apoyado en gran parte por elementos disidentes.

En el Guanacaste

Mala, malísima impresión ha causado en todos los círculos de esta capital el resultado de la elección en el Guanacaste. Y con-te que no lo decimos por haber salido derrotado por un voto el Director de este diario. Los medios que en aquella provincia se han empleado para hacer triunfar la candidatura Faerron antes y durante las elecciones, han llegado á conocimiento del público, y la opinión pública, sin distinción de colores, los ha condenado.

Pero tenemos documentos y éstos hablarán mejor que nosotros. Hé aquí algunos, pues por ahora no queremos dar á conocer los que tenemos en nuestro poder, recibidos con anterioridad á las elecciones:

"Liberia, 13.—(Recibido á las 2 16 p. m.)

Francisco Huete —A esta hora han sacado del escrutinio once (11) electores briceñistas, quedando aun treinta y dos (32), mayoría, pero no dudo que rechacen los suficientes para tener ellos mayoría. El Gobernador cómplice ó autor de este delito. Perderemos con trampas sí, pero nos duele que don Ascensión no repare inmediatamente lo que sucede.—Ignacio Sarmiento."

Pero lo que es más elocuente, el diputado suplente electo, don Rafael Rivera, protesta por la ilegalidad de la elección. El telegrama lo publicó el domingo "La Patria" en un alcance y dice así:

"Liberia.—Depositado á las 3.35 p. m.—A

"La Patria:" Electos: Faerron, propietario; Rivera, suplente. Practicada elección con toda ilegalidad. Esas levantando protesta para presentar Congreso.—Rafael Rivera."

Y á propósito, ayer y antier se aseguraba, que la elección por el Guanacaste sería anulada por el Congreso. Esto lo sostenían con calor los diputados nacionalistas recién electos. Y no puede haber testimonio más elocuente que lo del propio diputado suplente electo, quien, por fallecimiento del doctor Alvarado, tendría que acudir á la Cámara, al asegurar que su elección es ilegal.

Don Rafael Rivera es persona de muy estimables prendas y en este caso aboga por los fueros de la justicia. Esta conducta acusa la cobleza de sus sentimientos.

Ayer se recibió el siguiente telegrama: Liberia, 14.—(Recibido á la 1.30 p. m.)—LEONIDAS BRICEÑO.

Tantas fueron las arbitrariedades cometidas con los cuarenta y dos (42) electores compañeros, que hasta hoy avísale nos ganaron por un voto. Martínez lleva protesta de todos ante Juez.—ALBERTO FLORES.

En otras partes

En las demás provincias no hubo lucha y de todas se nos ha comunicado que reinó el mejor orden y la libertad más perfecta, lo cual dice en bien del gobierno de don Ascensión Esquivel.

En Pantareñas, el triunfo fué por un voto. En Limón hubo una unanimidad absoluta y á la una de la tarde ya se nos había comunicado el resultado de la votación.

En Heredia el triunfo fué por siete votos y en Cartago, de 102 electores, obtuvieron los victoriosos 73 y 52 votos, y el suplente 78.

Observación final: Ha llamado extraordinariamente la atención y ha sido muy comentada la debilidad, en las elecciones que acaban de pasar, del partido neo-republicano ó fernandista. Y la explicación es muy sencilla: en ese partido militan dos agrupaciones con el mismo nombre, pero en el fondo, no con iguales tendencias: la fracción neo civilista y la fracción neo republicana. He aquí, pues, la clave de su impotencia en las últimas elecciones en que ha tenido que luchar, pues para la próxima gran lucha, esos grupos irán á refundirse en otros nuevos.

¡Lástima que el no comprender ese sencillo fenómeno haya tenido á muchos elementos valiosos alejados del buen camino!

Las elecciones y la Prensa

Dice "El Derecho": "General descontento reina en aquellos pueblos (los del Guanacaste), con el triunfo obtenido por Faerron en las elecciones de diputados, efectuada ayer en Liberia.

Momentos después de pasada ésta, un número considerable de ciudadanos se reunieron firmando un acta, en la que piden sea anulada la elección, calificándola de ilegal.

El movimiento lo dirige el diputado suplente señor Rivera.

Hoy en la mañana corrían muchos rumores al efecto, que por su gravedad no les damos publicidad.

La guerra ruso-japonesa

(Despachos recibidos á las 2 y 30 p. m.)

San Peteraburgo, 13.—Se afirma que las bombas de lidya que usaron los japoneses en el último bombardeo de Puerto Arturo no reventaron. Dispararon docientas de ellas sin causar mayor daño. Las fortalezas rusas no gastaron ni la décima parte de los proyectiles que los japoneses. Los rusos economizaron todo lo posible su parque, disparando sólo cuando había probabilidad de dar en el blanco. Hace algún tiempo que el "Herald" publicó un despacho recibido del Almirante Alexeyeff anunciando que los navíos japoneses sufrieron considerables averías durante el bombardeo de Puerto Arturo. El telegrama en referencia fué suprimido. La noticia en él contenida está ya confirmada por viajeros procedentes de Nagasaki que han llegado á Sanghay. Aseguran éstos que todos los diques en construcción en el Japón se hallan ocupados por navíos de guerra que se están componiendo.

Puerto Arturo, 13.—Durante el bombardeo de jueves, varios de los proyectiles japoneses reventaron en las calles. El daño sufrido es relativamente insignificante. Un acorazado de combate japonés que fué alcanzado por los proyectiles rusos se retiró despacio fuera del alcance de las baterías.

Ping Yang, Via Seul, 13.—Se ha prohibido á los corresponsales extranjeros que avancen más allá de esta ciudad. (Ping Yang se halla al Norte de Corea). Alegan para ello las autoridades que no ocurrirá nada de importancia antes del 29 del corriente. Esta plaza se halla completamente ocupada por fuerzas japonesas. El general Kiminino, comandante de las fuerzas que ocupan esta villa, partió ayer con dirección al Norte llevando consigo el resto de la fuerza. Todos los cuarteles están ocupados por tropas japonesas. La huida de los aldeanos hace imposible tener noticias de fuente coreana.

Seul 13.—El crucero americano "Cincinnati" zarpó el sábado para traer á los refugiados del distrito de Ping Yang. Se han librado varias escaramuzas al Norte de Anjú entre los batidores japoneses y rusos, pero no se ha verificado aun un verdadero combate. (Anjú queda en la parte septentrional de Corea, al Norte de Ping Yang). Ya se preocupa la actitud amenazante de la sociedad de buhoneros de Seul, pues la autoridad japonesa ha adoptado las precauciones necesarias para impedir un levantamiento.

Tientsin, 13.—La flota japonesa atacó á la media noche del miércoles las fortalezas y villa de Puerto Arturo. El bombardeo continuó incesantemente hasta las 2.30 p. m. del jueves. Algunos navíos bombardearon desde la bahía de la Palma, colocando sus proyectiles dentro

de la villa nueva y matando á varios rusos. Se dió orden á la flota rusa para salir á atacar á la flota japonesa á las cinco de la mañana del viernes, pues el almirante Makeroff favorece la táctica ofensiva. El Retvizan fué llevado á remolque al puerto interior por sufrir otras averías en el bombardeo del jueves.

Noticias diversas

(Despachos de las 2 20 p. m.)

Londres, 13.—Parece que no está enteramente unánime la opinión acerca del triunfo de los submarinos sobre los acorazados en los simulacros que se verificaron el martes próximo pasado en las aguas de Portsmouth. Es verdad, sin embargo, que los jueces fallaron á favor de los submarinos confesando que fueron hundidos cuatro acorazados. Los oficiales de los submarinos que tomaron parte en la batalla ficticia y los expertos de Plymouth, quienes han estado experimentando y estudiando el problema de la guerra sumergida por varios años, están de acuerdo en que el submarino es un arma agresivamente terrible, pero hay disputa acerca del éxito alcanzado por ella en los simulacros del martes. Un oficial que ha dedicado muchos años al estudio del problema, manifestó que los ensayos últimamente hechos son los más extensos que se han visto en el referido ramo y demuestran que para las defensas de la costa y puertos el submarino es un arma altamente mortífera.

París, 13.—En una almoneda que se efectuó en el hotel Douth, un autógrafo escrito por Napoleón en Santa Elena se realizó en la suma de trescientos francos. Una carta escrita por Benjamín Franklin á Mr. Strachan, redactor del "London", felicitando á Inglaterra por la celebración del tratado de París y refiriéndose á Francia como nación pérfida, se realizó en ciento sesenta y cuatro francos. Otra carta del mismo dirigida á Washington recomendando á Mr. Fontevieu, se realizó en ciento treinta y cinco francos.

Nueva York, 13.—Ayer fué encontrado en el estudio que ocupaba en vida, el cadáver de Domingo Bolívar, pintor sudamericano. Había puesto fin á sus días tomándose cianuro de potasio. Dejó dos cartas: una para el Ministro de Argentina en Washington, otra para el cónsul de Colombia en esta ciudad. Bolívar gozaba de gran fama como pintor de retratos, habiendo estudiado en París bajo maestros como Bougereau. Pintó el retrato de cuerpo entero del general Wood, que está colgado en la Secretaría de la Guerra, y el de la señora Meron, esposa del ministro de la Argentina. Era muy conocido en la alta sociedad de Washington.

Berlín, 13.—La madre del rey Alfonso escribió hace poco al Emperador Guillermo manifestándole que quiere presentarle á su hijo. Obediente á este deseo, Su Majestad tocará en el puerto de Vigo, donde recibirá á bordo del vapor Hoening Albert al joven Rey de España.

No habrá guerra

Nueva York, Febrero 13.—Notician de Colón que el vapor francés que arribó á dicho puerto esta mañana, trae la noticia de la última expedición enviada por Colombia á Tutumatí. Tuvieron que regresar á Cartagena 80 hombres debido á enfermedades. El Gobierno insiste ya y prohíbe definitivamente toda tentativa para atacar á Panamá en lo sucesivo. Hállanse de regreso para Bogotá 9,000 hombres de tropa colombiana.

Obito

Antenoche falleció en esta ciudad la apreciable señora doña Antonia Rohrmoser von Chemier. Su entierro se verificó ayer temprano y la concurrencia fué numerosa y escogida, prueba elocuente del aprecio y estimación en que nuestra sociedad tenía á la señora von Chemier.

A su familia y en especial á los señores Rohrmoser les enviamos nuestras sinceras muestras de condolencia.

Pareja de enamorados

Los esfuerzos de un joven y el amor de una mujer

**EL AMOR TODO LO VENCE
TODO ARREGLADO**

Hace como cinco ó seis días se presentó en el curato del Carmen el joven Amadeo González, solicitando contraer matrimonio con la señorita María Aurora Carranza, de 17 años de edad. Esta hacía pocos días se había salido de su casa con ese objeto, pues sus padres, Rafael Carranza, guatemalteco, y Jesús Cervantes, se oponían á su matrimonio con González. Era indispensable, por la minoría de edad de la novia, para el matrimonio religioso, el consentimiento de los padres de ésta y así lo exigió el presbítero Vilá. Debido á la mediación de otras personas y á que el asunto era irremediable, el padre de la niña firmó el consentimiento necesario, bajo la condición de que mientras se efectuaba el enlace, su hija volviera á su casa. Todo lo arreglaron de ese modo y ella volvió á casa de sus padres; pero cuando llegó el día fijado para la boda, éstos se negaron á autorizar el matrimonio, ence-

rraron á la niña en la casa y se presentaron ante el cura del Carmen retirando el consentimiento dado.

El presbítero Vilá, por ser un caso especial y que nunca se le había presentado, consultó con la Curia Eclesiástica y ésta declaró que podía á cualquier momento bendecir la unión, pues una autorización de esa naturaleza una vez que se había extendido, no podía de ninguna manera retirarse. El joven González, ante esta nueva faz de la cuestión y atendiendo á que á su prometida la tenían encerrada en la casa y no le permitían salir, pidió ayer al Agente Fiscal, les exigiera á los padres de la muchacha la entrega de ésta para verificar el matrimonio. El Agente hizo comparecer á su despacho al señor Carranza y trató con el señor González de arreglar el asunto, pero aquél no atendió razones y sumamente exaltado le emprendió á golpes allí mismo con el prometido de su hija. El Agente, ante estas dificultades y como es de ley, pidió al Gobernador depositara la niña en casa de alguna familia mientras se tramitaba el asunto y se arreglaba. El señor Gobernador la depositó en casa de don Luis Matamoros.

Otros detalles

En la Agencia fiscal se formó un gran zipizape entre el muchacho, los futuros suegros y los suegros de la muchacha con aquellos y los hermanos. Cuentan que aquello fué una batahola en que nadie se entendía, mientras la muchacha, firme cual una roca, gritaba que ella quería casar con su prometido.

Se trajo allí en coche al cura de la Soledad, pretextando que era para asistir á un herido, pero no supieron hacer nada con el sacerdote, cuando era el momento oportuno de arreglar el enredo. Conque se hubieran dado el sí, con el párroco presente, estaban casados.

Ultima parte

Como á las seis de la tarde, el muchacho volvió á sacar á la muchacha de la casa de don Luis Matamoros. Salíó por una ventana y la llevó en un coche. Pero como buenos enamorados, se debieron aturdir y pasaron nuevamente por frente á la casa del Sr. Matamoros, siendo apresada la muchacha.

Por la noche, el padre de ésta se hallaba tratando con el presbítero Vilá del modo de casar á los muchachos.

Era lo que debió pensar mucho antes, en vista de la inquebrantable voluntad de su hija, y desear que tenga una larga descendencia.

Principio de incendio

Cuando salían los electores en la noche del domingo, como á las ocho, del Edificio Metálico, al enfilarse los primeros grupos por la Avenida de las Damas, notaron que salía un resplandor, como proyectado por potente foco eléctrico, de la hermosa casa situada por allí y conocida con el nombre de Las Acacias. Luego después se notó humo y chispas, y todos, al grito de ¡incendio! corrieron para allá. Al poco rato estaba conjurado todo peligro.

El principio de incendio fué ocasionado por los alambres de luz eléctrica.

La noticia corrió con gran celeridad y la policía se puso en movimiento y se sacó la bomba. Asimismo eran muchos los vecinos que salían á la calle para averiguar lo que ocurría. Sabido que todo había terminado, volvió á reinar la calma de costumbre y los señores electores prosiguieron su camino.

Con motivo de este accidente, ó, como otros aseguran, por haberse quemado los alambres conductores de la fuerza eléctrica en la planta, no dió durante toda la noche servicio la "Electric Ligth."

AVISOS DEL DIA

COMPANÍA DE VAPORES "KOSMOS"

Avisamos á los señores exportadores que el flete de café para San Francisco será de \$ 7-00 tonelada, hasta nuevo aviso. 15 de Marzo FELIPE J. ALVARADO & Ca. 10 v.

AVISOS ANTERIORES

LA NUEVA FERRETERIA DE MIGUEL MACAYA

cuenta con un surtido nuevo y escogido, entre lo bueno lo mejor. Atenderá con esmero y prontitud las órdenes que se le envíen. Todos los precios en general llamarán notablemente la atención del público, por lo reducidos. ¡A la prueba! San José, 12 Marzo. 12 v.

AVISO

Se vende en Matina un terreno constante de 493 hectáreas, prop. para bananos, cacao, hule, etc., etc., a orillas del ferrocarril. Entenderse con los señores Felipe J. Alvarado y Ca. en San José Limón. Febrero 18. 10 v. alt.

PLATA COLOMBIANA

se compra en la Platería de Vicente Palavicini. 9 de Marzo. 8 v.

AVISO

He conferido poder general á don Thomas Francis Norton y Akers, especialmente para que pueda firmar letras de cambio Thomas Scott Marzo 5. 8 v.

BUEN NEGOCIO

Se vende una casa, en un buen punto comercial; al Norte de la Iglesia de la ciudad de San Ramón. Para precio y condiciones entenderse en San José con JUAN KNOHR HIJOS. Marzo 3. 15v.

"EL CANAL"

En el espacio, céntrico y cómodo local, calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros.

Informes: en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9.1 m.

AVISO

Por escritura pública, otorgada en esta ciudad ante el notario don Arturo Sáenz, á las 10 a. m. de hoy, los suscritos han formado una sociedad comercial que girará en esta plaza bajo la razón social de "López & Bárcena".—Cartago, 10 de marzo de 1904.—LISANDRO LÓPEZ.—MARCELINO BÁRCENA.—8 v. Marzo 12.

ESTOY ENCARGADO

de colocar mil colonas con hipoteca á largo plazo. —Del 15 de este mes en adelante, para hombres solos, alquilo una pequeña casa en la décima avenida: tiene servicio interior, inclusive baño. —Vendo una partida de arroz criollo de primera; y tengo en depósito "afrecho de arroz" á un colón el quintal, sin saco. Julio Casiro S, 10 avenida n.º 74. Marzo 11. 4 v. alt.

CASA AMUEBLADA

A partir del 1.º del entrante abril, se da en arriendo, con 6 sin muebles, una casa nueva, cómoda y decente, situada en la calle 19 Norte, n.º 167, frente á la Imprenta Nacional.—JUAN J. MADRIZ.—Marzo 12.—5 v. alt.

LA SOCIEDAD

E GOICOECHEA Y COMPAÑÍA

avisa á sus clientes que en adelante despachará todos sus negocios en la oficina de los señores E. Chalce y Cia. Las horas de despacho serán de 9 a 10 y media de la mañana y de doce á cuatro de la tarde. El Gerente, E. Goicoechea. 15 v. alt. Fábrica 12

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 12.—Anoche á las 9 zarpó para Nueva Orleans el vapor noruego Preston. Pasajeros: F. Mabon, E. Lang, S. Cotoldo, R. Predican, Bremil y E. Cochran.

—Anoche á las 10 zarpó para Bocas del Toro la lancha alemana Anetta. Pasajeros: G. Cuadra, P. Solís, M. Atamá, J. Fuentes, T. Hurtado, A. Sequeira, L. Caballero, M. García, P. Obando, D. Sánchez, J. Ramírez, C. Pereira, W. Friesir, V. M. Lazo, R. Jacke, Eloisa Kork, F. Cardona y R. Orana.

Limón, 13.—Hoy á las 9 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro la lancha americana Ida. Pasajeros: M. Musgrave y A. Bernhard.

Puntarenas, 14.—Hoy á las 6 a. m. fundó el vapor N. A. San José, procedente de Corinto. Pasajeros: S. H. Drought, F. S. José, Andru Gleason, Juan Schufrieday, F. C. Arguello, D. N. Richards, Albert Gleason, E. Heine, Juan Herrera, Rosario Zelaya y tres de familia, S. Fowler, Clotilde Pagnagua, Celestino Espinosa, A. García y A. Torres.

Sala 2.ª de Apelaciones

12 de marzo.—En las causas siguientes se dió audiencia al Fiscal de Corte:

Contra Abelino Fernández Varela por rapto.

" Manuel C. Bonilla por abigeato.

" Juan Knorr é hijos por contrabando.

" Josefa Zúñiga por venta de aguardiente clandestino.

En la causa seguida contra José María Artavia por estafa se aprobó el nombramiento de defensor que el reo hace en el Licenciado don Juan Mora Garita.

Cárcel

Día 14.—Entraron: Abel Carvajal Rojas, ebriedad y faltas á la moral; Rodrigo Rodríguez Vega, faltas á la policía; Celim Gallegos Ortega, por robo; Juan Quirós Muñoz, por portar arma prohibida.

Salieron: Pedro Velázquez Vázquez y Custodio Vizaíno.

Defunciones

Día 13.—Rafael Eloy de Jesús Sandí, de 1 año 3 meses 18 días, hijo de Miguel Gómez y Adolfo Sandí, distrito del Hospital. Santiago Vázquez, de 19 años, hijo de Rosa Vázquez, distrito del Hospital. Claudia Clara María, de 3 meses, hijo, de Dolores Bonilla, vecino del Hatillo.

Bautizos

Día 14.—Parroquia del Carmen. No hubo. Merced.—Niegan movimiento.

CRONICA

De Pacayas

Nos escriben lo siguiente:

Se han reunido hasta la fecha \$ 300

próximamente para edificar ó comprar un local que sea á propósito para la instalación de la oficina telegráfica. Asimismo el vecindario está dispuesto á regalar los postes que fueren necesarios de aquí á Santiago con tal que el Supremo Gobierno nos suministre lo restante.

—En la Semana Santa se estrenará una calle que se conectará con la que conduce á Coliblanco.

El señor

Inspector de Rentas Municipales del cantón de San José ha pasado una nota circular á todos los municipios de la república que adeuden al de esta ciudad por alimentos suministrados á presos que han entrado á la Cárcel Pública procedentes de sus respectivas jurisdicciones para que ordenen lo más pronto posible la correspondiente cancelación. Nuestra municipalidad tiene en deudas de esa naturaleza \$ 12.576 000.

Don Manuel

Romero Escobar presentó ayer su renuncia del puesto de Jefe Político de Puriscal.

Hallazgo de un esqueleto

Cartago es famoso por los hallazgos de restos humanos. El albañil que está construyendo las aceras al rededor de la antigua parroquia, encontró á una vara un esqueleto humano. No se sabe si fué enterrado allí por la caridad cristiana en tiempo en que no había policía ó bien si al caer las paredes del templo en el terremoto del año 41 quedaría enterrado alguien. Es posible que sea lo primero.

Instrumental

El domingo estrenó la banda de Cartago el nuevo instrumental. Entre las piezas que se ejecutaron en la retreta figuraba la célebre marcha indiana de la ópera "La Africana", de Meyerbeer, composición no conocida por esta generación.

Accidente

Ayer á medio día el carretonero Toribio Ramírez fué víctima de un percance. En mitad de la cuesta de la estación su carretón topó con una gran piedra y en el sacudón, Ramírez cayó al suelo y una de las ruedas le pasó por encima de una pierna, fracturándose. Algunos compañeros de oficio lo atendieron enseguida y lo llevaron á su casa. El carretón venía de la Aduana cargado de harina.

Club Internacional

Han sido presentados al Club Internacional para su admisión como socios los señores, don Enrique Fernández, licenciado don Marcelo Brenes, don Alfredo Mata y don Jorge Aragón.

Números de lotería

Grande ha sido la demanda de los billetes de la lotería que se jugará en Abril próximo con el premio mayor de \$ 10,000. Los comerciantes en ese ramo harán de las snyas.

Riña

Antenoche como á las 10½ frente á la Fábrica Nacional de Licores, tres individuos que regresaban á su pueblo á esa hora, se propinaron unos cuantos golpes. Dos de ellos fueron conducidos por un gendarme.

Nevando

Psr cartas recibidas últimamente de Nuevo York, se ha sabido que en esa ciudad está haciendo un frío terrible y como nunca ha hecho hasta ahora. El tráfico de los tranvías y ferrocarriles está obstruido á consecuencia de la fuerte nevada. Infinidad de personas están muriendo de enfermedades de los pulmones. Esto último sí nos lo comunicó el cable.

Ocultista

Un señor italiano andaba ayer por esas calles ofreciendo curar á todo el que padezca de la vista, cualquiera que sea la enfermedad, con tal que le presenten una nutria con el corazón y el hígado en buen estado. Cobra diez colones por el tratamiento pagaderos después de terminada la curación.

Presos

Actualmente hay en la cárcel de esta ciudad 69 presos por diferentes causas. Durante estos últimos días las entradas á ese establecimiento han disminuido notablemente. Bien por la moralidad.

A Pigres

Gran número de familias se preparan para ir á pasar la Semana Santa al pintoresco Pigres.

Circo de acróbatas

Probablemente en el mes entrante llegará á esta capital un circo de acróbatas que actualmente trabaja en la Habana. En el próximo vapor de las Antillas llegará un comisionado de la

Empresa. Trabajarán sin duda en la plaza de la Fábrica.

Lotería

Ayer fueron vendidos billetes por el Sr. Tesorero de la Junta de Caridad la suma de \$ 12,296-25. Con motivo de no haberse entregado por la Imprenta Nacional más que siete mil billetes, no pudo el activo Tesorero señor Echeverría dar abasto á la demanda. Es esta la primera ocasión que entra una tan considerable suma de dinero, en efectivo, por cuenta de la lotería.

Nuevo político

Don Apodemio Vargas fué nombrado para reemplazar á don Manuel Romero Escobar en el puesto de Jefe Político de Puriscal.

Almanaque

En esta Redacción se desea comprar uno de la casa Bailly Baylliere, perteneciente á la edición de 1904.

"El Centinela"

Este diario fernandista ha sido comprado por el Licenciado don Ramón Zelaya.

Notas personales

Procedente del Guanacaste se encuentra en esta el joven don Tito Rivas, quien viene á continuar sus estudios en Liceo de Costa Rica.

—Se halla en ésta el Dr. don Teodoro Picado.

—Ayer partieron en tren del Pacífico con rumbo á Santa Cruz, Guanacaste, don Miguel Gutiérrez y su señora madre.

—En esta capital se halla don Carlos Villar, Agente Fiscal de Liberia.

—Mejor de sus dolencias continúa la apreciable señora doña Lily Chamberlain de Arrillaga.

—Sumamente enfermo se halla don Juan J. Madriz.

—En breve partirá para los Estados Unidos don Arturo Lara.

—Regresó de Tres Ríos, donde pasaba la temporada de campo, la familia del doctor Durán.

—Doña María C. de Montealegre se encuentra enferma.

—También lo ha estado doña Juana R. de Aragón. Deseamos el restablecimiento de tan apreciadas señoras.

—Con placer consignamos hoy la noticia de la mejoría del respetable anciano don Luis Bengoechea, víctima de un derrame cerebral que lo ha tenido en gran peligro desde el viernes pasado.

—Nuevamente entre nosotros se encuentra la familia de don Juan Rafael Mata, procedente de Cartago.

—De Juan Viñas regresó la familia del licenciado don Cleto González Viquez.

—En esta capital se halla el caballero nicaraguense don Juan Gabuardi.

—En esta ciudad se halla don Wenceslao de la Guardia, Gobernador de Limón.

Altercado

Nos cuentan que una de estas noches hubo en una hostería de esta ciudad un serio altercado entre un joven de esta sociedad y un miembro de la Compañía Unda.

Compañía dramática

Nos cuenta un amigo que Serrador, el mismo que hace algún tiempo fué admirado, grandemente aplaudido por nuestro público, piensa venir de nuevo en Mayo, para lo cual se están haciendo ya gestiones á fin de conseguir el Teatro.

El jueves

de esta semana partirá don Manuel González Zeledón hacia los Estados Unidos del Norte á cumplir su gestión de Representante de Costa Rica en la Exposición de San Luis. Lleva el señor González algo más de cincuenta bultos conteniendo muestras de nuestros principales productos agrícolas. El plan es exhibir en un pequeño pabellón diseñado por el arquitecto señor Tenca, dentro del Departamento agrícola general, los productos, y dar al propio tiempo, las explicaciones necesarias, á efecto de procurar nuevas industrias que utilicen nuestras riquezas naturales.

Baile

Anteayer hubo uno muy animado en casa del señor don Juan Francisco Aguilar, en el Paso de la Vaca, con motivo del bautizo de un niño del honrado artesano don José Mena.

SERVICIO DE LA NOCHE

Al decir de personas inteligentes—verdaderos dilitantes—la retreta de anoche estuvo espléndida. Vemos con gusto que el maestro Chaves se está

esforzando porque la banda de la capital se haga acreedora al aplauso de los entendidos. Si el maestro continúa así, no tendrá sino palabra de elogio en este diario. El público, aunque escaso, supo apreciar el arreglo de Tosca ejecutado anoche por nuestra banda.

Una mujer ahorcada

Cómo fué encontrado el cadáver

DETALLES DEL SUCESO

Guillermo Paap y Josefina Paap era un matrimonio de nacionalidad austriaca, que hace como un año vivía en una casita de dos piezas, en mitad de la Cuesta de Moras, propiedad de don José Chinchilla y las cuales tiene en arrendamiento Rafael Arburola, empleado del telégrafo. Los Paap hace 11 años que residen en Costa Rica, y seis de estar casados. En las piezas contiguas habita un matrimonio jamaicoño Frederick Smith y Ethel Clark y Alberto Jorge, hijo de ambos.

Según el decir de los vecinos, los Paap llevaban una vida de paz y concordia, siendo laboriosa y honrada. Tenían muy pocas amistades aun entre sus vecinos y vivían muy aislados. Josefina Paap, dicen algunos, estuvo en el Asilo Chapuí, pero su marido asegura no ser cierto esto. El trabaja en los talleres del Ferrocarril al Atlántico y es reputado entre sus compañeros como persona honorable y sin vicios. Josefina ha estado padeciendo de los nervios y guardaba cama hace dos meses. Su médico de cabecera era el Doctor Begg.

Ayer, después de almuerzo, Paap se fué á su trabajo como de costumbre y cerró con llave la puerta de su casa, quedando su esposa adentro. Ella le habló por la ventana de la calle y le observó que si se llevaba la llave, á lo que él contestó que sí, y se marchó á su trabajo.

A su regreso á la casa, á las 5 de la tarde, encontró á su señora colgando de un mecate amarrado en la solera de la cocina, y completamente muerta.

El, según dice, de la sorpresa é impresión que recibió al ver á su esposa ahorcada y sin acatar á más, cortó la cuerda y colocó el cadáver en su cama. Salió después inmediatamente á dar parte al Cuartel de Policía. De este lugar regresó con el policial n.º 152 quien entró á la casa y encontró el cadáver de la suicida en su lecho, cubierto con una sábana. También halló el mecate cortado amarrado de la solera y una silla tirada en el suelo á alguna distancia. Según se cree ella subió á la silla, retirándola después con los pies para quedar colgando.

Josefina era una mujer como de 45 años, de pequeña estatura, delgada, y de oficio lavandera. Su cuerpo no presentaba lesión alguna, salvo el estrangulamiento del cuello producido por la cuerda y todo él lleno de manchas amarillentas, rígido por completo y las extremidades superiores é inferiores contraídas.

El señor Juez 1.º del Crimen, don Cipriano Soto fué avisado enseguida y se constituyó en el lugar del suceso, levantando allí mismo la sumaria del caso. El médico del pueblo, doctor Toledo, llegó inmediatamente y después de examinar el cadáver vertió su dictamen.

Don Anastasio Alfaro fué el que sirvió de intérprete con los jamaicanos vecinos, á quienes se les tomó la declaración indagatoria. Declararon que ellos durante el día no oyeron gritos ni notaron nada especial en la casa de los Paap, y que siempre han llevado éstos una vida tranquila y pacífica.

La casa consta de dos piezas, una que sirve de dormitorio y otra de cocina.

Guillermo Paap contestaba á todas las preguntas que se le hacían con impavidez y sin afectación alguna.

Cuando nos retiramos, la casa quedó al cuidado de dos policías, quienes luchaban grandemente por contener la avalancha de curiosos que querían penetrar al cuarto donde estaba el cadáver. El señor Juez se retiró á eso de las 8 p. m., continuando la instrucción en su oficina, donde le tomó su declaración indagatoria á Guillermo Paap.

PAGÉS Y CAÑAS

COMERCIANTES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

LINEA

Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer "PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325-00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta magnífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

LUIS WICHMAN,
AGENTE

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN

"PIGRES"

Al saber que el popular y servicial Vicente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Macario Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido cantinero. HIELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchas frescas y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Río Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenar lo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta.—Febrero 19.—1 m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayor y menor: Macaya & C^o y Paulino Ardón & C^o En Heredia don Santiago Rodríguez.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7^a Avenida, Oeste, n^o 163.

San José, Costa Rica.

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75 00 mensuales. Para pormenores dirigirse á la casilla 42 en Limón.—Febrero 22.—1 m.

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacén Hernández. Marzo 13 1m.

UN joven honrado, de buenas recomendaciones y de conocimientos prácticos, ofrece sus servicios como mandador en una finca grande. Informes, en esta redacción.—Marzo 15.—10 v.

SE necesita un piano de segunda mano, en buen estado. Para informes, dirigirse al apartado n^o 201, San José.

La famosa cal de Patarrá á ₡ 2 50 la fanega en esta ciudad por cantidades mayores de cinco fanegas. Entenderse por telegrafo á Desamparados con Otoniel Monge. Marzo 2. 15v.

GUILLERMO VARGAS,

tiene su despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba 1 m. Febrero 29

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Feo. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Ofrezco esmerado gusto en la reparación de ropas de casimir de cualquier sexo; cuento con un buen teñidor. Mucha puntualidad. Se me encuentra contiguo á este periódico. Elías Artavia S. Marzo 10. 10v.

Se necesita una casa de alquiler esquinera y de regular tamaño. Aquí se informará. Marzo 10. 10v.

Cocinera. Se necesita una en los alto de Costa de Mora, casa n^o 1029.

Alquilo ó vendo una casa situada en la villa de Guadalupe, amueblada y con todos sus útiles de cocina si hay alguien que tenga interés en el negocio entiéndase conmigo en Guadalupe GERARDO BLANCO GUTIÉRREZ. Marzo 8. 15v.

Teja de San Antonio y ladrillo duro petatillo prensado. Dirigirse á J. E. Vander Laet en San Antonio de Desamparados, ó por correo en San José, apartado 104. Marzo 9. 10v.

Casa en la Estación del Ferrocarril de Costa Rica, se alquila. Es la que me ha servido para mi habitación. Tiene la ventaja de estar en el lugar mas saludable de esta capital; y está en el campo y en la ciudad, á 200 metros del trauvia y tiene comodidades para familia grande, y buena agua. Entenderse con don Juan Rafael Flores.—F. Carranza F. San José, 12 de Marzo. 5v.

De venta á precio muy bajo. 2 tanques hermosos, uno de 600 galones. Una tina de zinc forrada en madera y una caldera de cobre estañada por dentro con un aparato para calentar el agua muy ligero. Un torno pequeño para torrear madera y una máquina para lavar ropa. Calle 23 norte, al lado del teatro de Variedades. Marzo 12. 10v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1^a Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidad para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta. Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m.

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n^o 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguón, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al oleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12 1 m.

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2-00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—1m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPARD SALVADOR. Febrero 10. 2 m.